
  Білім 
жарысы

Социальная защита студентов
Алена УНГЕФУГ, 
студентка 2 курса 
ГСФ специальность 
«журналистика»

Костанайский Государствен-
ный университет имени Ахмета 
Байтурсынова огромное внима-
ние уделяет социальной защи-
те студентов. Ежегодно вуз вы-
деляет гранты в поддержку об-
учающихся  из малообеспечен-
ных семей и детей-сирот. Кроме 
этого, студенты успешно закон-
чившие семестр могут претен-
довать на скидки, гранты рек-

тора и именные стипендии. Во-
прос выделения дополнитель-
ных грантов рассматривался на 
недавнем заседании  ректората. 

Думается,  для тех студентов 
и их родителей, кто претендо-
вал и стал обладателем это хо-
рошая новость, а для остальных 
-  отличный стимул, ведь прак-
тику поощрения студентов  и их  
социальную защиту руковод-
ство вуза ставит во главу угла.

Кроме именных государ-
ственных стипендий и льгот 
по оплате за обучение,  со-
гласно Постановлению Пра-
вительства РК  детям-сиротам 
и детям, оставшимся без по-
печения родителей  на зим-
ний период выделяются де-
нежные средства для обеспе-
чения одеждой, обувью. 

Ректорат утвердил сум-
му   для юношей - 62250 тен-
ге, для девушек - 62750 тенге.  

Напоминаем, в университе-
те действует ряд образователь-
ных грантов. Грант «Мерей», 
то есть 100% скидку оплаты на 

весь период обучения  с   еже-
годным подтверждением учеб-
ных, спортивных, культур-
ных и научных достижений 
могут получить студенты, по-
ступающие и обучающиеся  в 
КГУ имени А.Байтурсынова по 
программам высшего образо-
вания на договорной основе. 

Это участники  международ-
ных, республиканских  и област-
ных соревнований и конкурсов. 
В  этом году шесть студентов ста-
ли обладателями этого гранта.

Два студента получили   об-
разовательный грант име-

ни АКАДЕМИКА КЕНЖЕГА-
ЛИ САГАДИЕВА (для про-
граммы высшего образова-
ния), а это 100% скидка опла-
ты на один учебный год так-
же  с подтверждением в конце 
каждого семестра своих дости-
жений, а предназначается этот 
грант преимущественно для 
жителей Тургайского региона.

Скидку «КАМКОР» в раз-
мере 50% от стоимости обуче-
ния, а также бесплатное про-
живание в общежитии получи-
ли  трое студентов,  предостав-
ляется она студентам, не имею-
щим обоих родителей (воспи-
танникам детских домов и ин-
тернатов, лицам, находящим-
ся на попечении опекунов).

Восемь студентов получили   
25%, 50% скидку  от стоимости 
обучения, которая   предоставля-
ется на один учебный год. Есте-
ственно, учитываются прежде 
всего успеваемость студента.   

Также предусматривают-
ся скидки «ҮЗДІК GPA-4.0» 
для студентов,  набравших 

по результатам семестра выс-
ший балл GPA (GPA-4),  скидка   
«КӨМЕК» в размере 25% - для 
студентов,     обучающихся из од-
ной семьи двум и более человек.  

Эти льготы может получить 
студент при условии хорошей 
успеваемости и только    на один 
академический период  и пре-
доставляется она на конкурсной 
основе. В этом учебном году 31 
студент получили эти скидки.

Не забывает руководство 
вуза  и  своих сотрудников.  

Скидка «ЖӘРДЕМ» в раз-
мере 50% от стоимости обуче-

ния согласно пункту 6.6 кол-
лективного договора и на ос-
новании решения Ученого Со-
вета предоставляется работни-
кам, проработавшим в универ-
ситете не менее 5 лет непре-
рывно, дети которых поступи-
ли в университет на очную фор-
му обучения для получения 
первого высшего образования, 
таковых в этом году  четверо.

И самая приятная катего-
рия – стипендия  Президен-
та Республики Казахстан.

 11 студентов разных специ-
альностей университета стали 
обладателями этой стипендии. 

Мы поздравляем всех, кто ока-
зался в списке счастливчиков и 
получил грант и стипендию. 

С  их фамилиями вы можете 
ознакомится на официальном 
сайте университета. А осталь-
ных призываем не отставать 
от своих сокурсников и так-
же добиваться успехов в уче-
бе и может быть на следующий 
год кому-то из вас повезет…
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В КГУ им. А. Байтурсынова, в рамках реализа-
ции программы индустриально инновационного раз-
вития проводился круглый стол, на котором при-
няли участие преподаватели инженерно-техниче-
ского факультета КГУ и представителем Сеульско-
го национального университета (Корея).  Интервью 
с  господином Жанггил Кимом. читайте на 4-й стр., 

Студенческая столовая является, пожалуй, одним 
из самых посещаемых мест в университете. Сегод-
ня мы поговорим о проблеме  работы общественно-
го питания в нашем учебном заведении. Итак, давай-
те разбираться, с какими проблемами сталкиваются 
наши студенты в общественном пункте питания Вуза.

Об  этом в материале А. Агибаевой читайте на 6-й стр.

Не то, что надо

    Корея стала нам ближе

ҚР Тәуелсіздігінің 25 жылдығы және Қостанай 
облысының 80 жылдығына орай  өткізілген ай-
тыста жүлделі орындардың барлығы біздің 
университетіміздің студенттеріне бұйырыпты. 

Атадан қалған айтыс  

«Жібек жолы – 2016» халықаралық ралли-ма-
рафонында  ҚМУ-нің бірнеше студенттері  аудар-
машы болып қызмет жасады.  Өздерін жақсы ма-
ман ретінде көрсете білген студенттерімізге  
облыстық Тілдерді дамыту басқармасы алғыс айтты.  

Жібек жолы – 2016
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Встреча с ветераном
Дарина ХАСЕНОВА, 
студентка 1 курса АБФ, 
специальность «агрономия»

Как  известно, 1 октября в Казахста-
не празднуется День пожилых людей. В 
этот день особое внимание уделяется ве-
теранам войны и  труда. Студенты  аграр-
н о - б и о л о -
г и ч е с к о г о 
ф а к у л ь т е -
та специаль-
ности «Аг-
р о н о м и я » 
не остались 
в стороне,  
и пришли в 
гости к ве-
терану Ве-
ликой Оте-
чественной 
войны  Г. А. 
К а з а н о в у .

Г р и г о -
рий Антоно-
вич  родил-
ся 25 мая  в 
1926 году 
в п. Кара-
тал Урицко-
го района  Кустанайской области. В ар-
мию был  призван Убаганским воен-
коматом и с   1943-1950гг проходил во-
енную службу. В составе сухопутных 
войск в качестве снайпера участво-
вал в боях на 1-м Белорусском фрон-
те, закончив службу в звании сержант.  

После демобилизации работал в сель-
ском хозяйстве. За свои военные и тру-
довые подвиги награжден орденом От-
ечественной войны 1-й ст., медалями: 
«За отвагу», «За боевые заслуги», «За 
победу над Германией», юбилейными.

Григорий Антонович вспомнил те да-
лекие и близкие  военные времена,  и  

с удовольствием  рассказал о  подви-
гах, которые совершали солдаты еже-
дневно. Несмотря на горечь военных 
лет, для Григория Антоновича  - это са-
мые светлые и памятные воспоминания.  

Несмотря на свой возраст,  Григорий 
Антонович не расстается со своим баяном: 
спел множество песен о войне, о победе.

- Вы 
так мо-
л о д ы , 
с и л ь н ы 
и краси-
вы, у вас 
м н о г о 
возмож-
н о с т е й 
сделать 
мир луч-
ше и 
ярче, и 
вы сдела-
ете его 
л у ч ш е 
и ярче. 
Б е р е г и -
те своих 
родных и 
близких. 
Любите 

свою Родину!,  - таковы напутственные 
слова, которые сказал ветеран студентам.  

 Студенты, в свою очередь,  также не 
оставили без внимания ветерана: дарили 
подарки, рассказали стихи, спели песни о 
войне и пожелали ветерану крепкого здо-
ровья,  долгих лет жизни, выразили бла-
годарность за подвиги, смелость и отвагу:

- Большое спасибо за жизнь, 
за победу, за отвагу и за ге-
роизм, за чистое и спокойное 
небо над нашими головами»…

Мы всегда будем пом-
нить  наших ветеранов, -  сказа-
ли студенты, прощаясь с ветераном.  

Лекции для студентов
Гаухар КАЛИЕВА, 
студентка 3 курса 
ГСФ
специальность
 «журналистика»

Магистрантам, обучаю-
щимся по программе ГПИ-
ИР,   в этом году несомнен-
но везет. К ним с лекциями 
спешат не только специа-
листы разных направле-
ний, но и профессора раз-
ных стран. Только недав-
но наш университет  посе-
тил профессор из Бургун-
дии, на  этот раз к нам в го-
сти приехал ученый, ро-
диной которого являют-
ся К-popa и дорам. Итак, 
у нас в гостях заведую-
щий кафедрой машино-
строения Сеульского на-
ционального университе-
та – профессор Kyongsu Yi.

- Здравствуйте, про-
фессор,  для нас боль-
шая честь встреча с 
вами! Поделитесь по-
жалуйста, подробно-
стями о ваших лекциях.

Kyongsu Yi: Мне очень 
приятно. Что ж, главной 
моей целью является пре-
подавание лекций для сту-
дентов магистратуры ва-
шего университета. Те-
мой моих лекций  являет-
ся: «Контроль транспорт-
ных средств», а также авто-
матизированное вождение.

- Интересная тема-
тика для будущих спе-
циалистов. Скажите, 
почему именно в на-
шем университете?

Kyongsu Yi: В октябре 

2015 года 
ученые Ка-
з а х с т а н а  
п о б ы в а -
ли  в Сеуль-
ском наци-
о н а л ь н о м 
универси-
тете. В их 
числе были 
и  пред-
ставители 
(профессо-
ра) кафе-
дры маши-
ностроения Костанайского 
государственного универ-
ситета им. А.Байтурсынова. 
Наши вузы заключили 
партнерские соглашения, 
в рамках которого и пред-
полагается  сотрудниче-
ство в области научной и 
учебной работы. В рам-
ках этого соглашения я и 
прибыл к вам. Нам конеч-
но, очень любопытно  по-
бывать в вашей стране. Не 
меньший интерес вызыва-
ют система образования, 
ваши студенты в том числе.

- Что удалось за 
то  короткое время, 
что вы здесь были?

Kyongsu Yi: Мы вы-
полнили все, что заплани-
ровали. Прежде всего, это 
работа со студентами и ма-
гистрантами. Для них мы 
прочитали несколько лек-
ций, в которых затрону-
ли вопросы производства, 
дизайна и контроля авто-
мобилей. Думаю, что это 
было интересно, так как 
ваш вуз готовит инжене-
ров, в том числе для авто-

мобилестроения. К тому 
же, мы знаем, что в вашем 
городе работает автомо-
бильный завод. Приятно, 
что наши лекции посеща-
ли и ваши преподаватели.

Мне также приятно, что  
многое узнал о Казахста-
не – о том, как и чем жи-
вут казахстанцы. Думаю, у 
меня останутся приятные 
воспоминания о вашем го-
роде,  о людях, с которыми 
мне довелось познакомить-
ся в вашем университете. 

- Каково ваше 
впечатление о на-
шем университете?

Kyongsu Yi: В пер-
вую очередь,  очень был 
поражен - насколько ак-
тивны студенты КГУ. 

Они задавали  много во-
просов, особенно  касатель-
но автоматизированной 
системы управления транс-
портных средств, также 
их интересовали вопросы 
электромобилей и перспек-
тивы таких автомобилей. 

Большое спасибо за вре-
мя, уделенное на интервью.

Спорт

Здоровым          будешь    –    все              добудешь
Сания БАЙДАНОВА, 
студентка 2 курса 
ГСФ специальность
 «журналистика»

С началом нового учеб-
ного года возобновляет-
ся и спортивная жизнь в 
университете. По тради-
ции прошло самое массо-
вое мероприятие – легко-
атлетический кросс, «День 
здоровья», в котором при-
няли участие, как студен-
ты, так и преподаватели. 

На беговые дорожки 
стадиона Костанайского 
Государственого универ-
ситета, несмотря на жут-
кий холод, вышло поч-
ти 300 человек – учащие-
ся вуза, сотрудники и пре-
подаватели университета.

Общее руководство по 
подготовке и проведению 
соревнований осуществля-
ет кафедра физической и 
спортивной подготовки. 
Непосредственное прове-
дение соревнований воз-
лагается на судейскую бри-
гаду, которая составля-

ла 14 человек, главный су-
дья: Галина Белишкина. 

Женщины преодолели 
дистанцию в 500 метров, 
мужчины -  1000 м.  Спло-

ченность и организован-
ность некоторых из них по-
могла вырваться в лидеры.

В номинации первая воз-
растная группа женщины 
и мужчины старше сорока 
лет, среди преподавателей 
и сотрудников универси-
тета первыми стали: стар-
шие преподаватели эконо-
мического факультета Жа-
нат Абдихалыкова и  ин-

женерно-технического фа-
культета Фарид Тулубаев.

Во второй возрастной  
группе среди женщин и 
мужчин до сорока лет лиде-
рами стали преподаватели 
гуманитарно-социального 
факультета Асель Беркен-
баева и Раслан Жусупов.

Среди студентов  при-
зерами стали  Тамажан 
Бермагамбетова – сту-
дентка 3 курса  юридиче-
ского факультета и обу-
чащийся 3 курса аграр-
но-биологического фа-
культета  Марат Кусаинов. 

Все победители и при-
зеры были награжде-
ны грамотами  и де-
нежными призами.   

Спорт – это,    прежде 
всего, здоровье. А здоро-
вье– это то что, необходи-
мо каждому человеку, ведь  
трудно представить чело-
века счастливым, если он 
болен. «Здоровым будешь 
– все добудешь» - гласит 
народная мудрость, с кото-
рой нельзя не согласится. 

Фото автора

Здоровье - главное богатство

Мольдир ЕСЕНГАЛИ, 
преподаватель 
ФВиТЖ  
Айнур РАГАТОВА, 
зам. декана по 
воспитательной ра-
боте

Быть здоровым - есте-
ственное желание каж-
дого человека. Здоровье 
- понятие не только био-
логическое, но и соци-
альное. Хорошее здоро-
вье - это радостное вос-
приятие жизни, высо-
кая трудоспособность. 

В рамках проекта 
«КГУ территория здоро-
вого образа жизни» для 

студентов 1 курса спе-
циальности 5В080200 
- Технология производ-
ства продуктов живот-
новодства прошел ку-
раторский час, на ко-
тором студенты об-
суждали актуальные 
проблемы здоровья. 

Говорили о роли здо-
рового образа жизни в  
сохранении и укрепле-
нии здоровья и о роли 
физических упраж-
нений в формирова-
нии ЗОЖ и укрепле-
ния здоровья людей.

Творческое развитие 
личности – это немало-
важная составляющая 

здорового образа жизни. 
В КГУ проводят-

ся мероприятия, по-
зволяющие разви-
вать творческий по-
тенциал студентов. 

Проведение различ-
ного рода акций («Мо-
лодежь против нарко-
тиков», «Мы против ку-
рения» и т.д.) позволя-
ет не только заинтересо-
вать студентов в прове-
дении самого мероприя-
тия, но и позволяет сту-
дентам понять пробле-
мы современного обще-
ства и пути их решения, 
формирует у них устой-
чивое мировоззрение.

Выборы 2016
 Выборы студенческих деканов 

2016 прошли в актовом зале КГУ им. 
А.Байтурпсынова, инициаторами ко-
торых выступили Центр развития мо-
лодежных инициатив(ЦРМИ) совмест-
но с Высшим студенческим советом 
(ВСС).  Эта масштабная и ежегодная 
кампания, которая объединила боль-
шое количество избирателей:  старосты 
групп и  студенческий актив факульте-
тов, каждый из которых  представил не-
сколько кандидатов, желающих  занять  
пост Студенческого Декана факультета.

Кандидаты упорно готовились  на про-
тяжении двух недель: проводили предвы-
борные агитации, транслировали пред-
выборные программы на радио КГУ.

Избирались только самые лучшие и ак-
тивные студенты. Всего же, на пост студен-
ческих деканов были представлены 15 за-
явок.  В ходе анонимного голосования вы-
являлись будущие студенческие деканы. 

За ходом выборов и подсчет голосов сле-
дили  независимые наблюдатели  -  сту-
денты специальности «Юриспруденция». 

Студенческими декана-
ми на период 2016-2017 год из-
браны следующие студенты:

АБФ:  Шайакын Айгерим -  студент-
ка 3 курса, специальность «Агрономия»;

ГСФ:  Кизяева Екатерина – студентка 
2 курса, специальность «Журналистика»;

ИТФ: Базарбаева Анель;
ФВиТЖ: Касьянова Виктория  - сту-

дентка 2 курса, специальность «ТППЖ»;
ФИТ: Калиева Акерке – студентка 2 

курса, специальность «Информатика»;
ЭФ: Карашин Еламан – сту-

дент  3 курса,  специальность «ГМУ»;
ЮФ: Челюбаева Светлана – студент-

ка 3 курса,специальность «История». 
Поздравляем новых студенческих дека-

нов и желаем успехов во всех начинаниях.
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Атадан қалған айтыс  
Мөлдір ЕСЕНҒҰЛ,
ГӘФ  филология 
мамандығының 4 
курс студенті.

Айтыс – ұлттық салт-
дәстүрімізді дәріптеуші 
өнердің бір түрі. Ерте-
ден күні бүгінге дейін 
жалғасып, жанда-
нып келе жатқан бұл 
өнердің қадір-қасиетін 
қазіргі жастар да терең 
түсініп келеді.  «От ау-
ызды, орақ тілді» азу-
лы айтыскерлердің сөз 
жарысы жас ақындар 
айтысында көрініс та-
буда. Сондай бір 
әсерлі де, әдемі ай-
тыс біздің Қостанай 
облыстық Л. Толстой 
атындағы әмбебап 
кітапханасында өтті. 
Айтыс «Ашық есік күні 
– 2016» Мемлекеттік 
мәдени акциясы аясын-
да Қазақстан Респу-
бликасы Тәуелсіздігінің 
25 жылдығы және 

Қостанай облысының 
80 жылдығына орай 
студенттер арасын-
да өткізілді. Айтысқа 
Қостанай облысының 
екі бірдей жоғарғы оқу 
орындарының жас 
ақындары қатысты. 
Біздің оқу ордамыздың 
атынан гуманитарлық-
ә л е у м е т т і к 
ф а к у л ь т е т і н і ң 
с т у д е н т т е р і  
Нұрболат Қадыров, 
Қасым Нұрсұлтан, 
Әуесхан Ернұр және 
университет ім і зд ің 
бұрынғы түлегі 
Бақытжан Әлкебаев 
шықты. Сөз додасы 
Нұрболат Қадыров пен 
Бақытжан Әлкебаев 
арасындағы достыққа 
толы әзіл айтыспен 
басталып, Қасым 
Нұрсұлтан мен Нәрия 
А қ б а б а қ ы з ы н ы ң 
арасындағы қыз бен 
жігіттің әсерлі қайым 
айтысымен аяқталды. 

Көрерменге жақсы 
көңіл-күй сыйлау 
мақсатында ай-
тыскер ақындар 
өздерінің әншілік, 
күйшілік өнерін 
де ортаға салды.  
Университетіміздің 
м а қ т а н ы ш т а р ы 
Нұрболат Қадыров 
пен Қасым 
Нұрсұлтан  ән 
мен жырдан шашу 
шашты.  Айтыс 
соңында  жақсы 
өнер көрсеткен 
ақындар  мара-
патталды.Жүлделі 
о р ы н д а р д ы ң 
барлығы біздің 
университетіміздің 
с т у д е н т т е р і н е 
бұйырыпты:  1 
орын Нұрсұлтан 
Қасым, 2 орын Әуесхан 
Ернұр, 3 орын Нұрболат 
Қадыров.  Жалпы бұл 
тартысқа толы ай-
тыс жақсы ой,жағымды 
әсермен біздің 

есімізде қалды. Айты-
сты ұйымдастырушы 
Облыстық кітапхана 
директоры Дари-
ха Төребайқызы мен 
кітапхана ұжымына 

алғыс білдіреміз. 
Жас қырандай 

жыр додасына қанат 
қағып келе жатқан жас 
ақындарға шалқар ша-
быт, шығармашылық 

табыс тілейміз. Осын-
дай салт-дәстүріміздің 
асыл құндылықтарын 
насихаттаушы ала-
ман айтысымыздың 
бағасы жоғалмасын!

Нұрислам  
ЖҰМАКЕНОВ,
ГӘФ журналисти-
ка мамандығының 2 
курс студенті 

Бүгінгі жас – ертеңгі 
ел тізгінін ұстар азамат. 
Болашақта мемлекет 
шашбауын көтерер де осы 
жастар, әсіресе, білімді 
азаматтар. Ел басымыздың 
«заманауи әлемде елдің 
қуаты ең алдымен 
азаматтарының білімімен 
өлшенеді» деген сөзі де осы 
айтқаныма дәлел болса 
керек-ті. Болашаққа келелі 
ұрпақ тәрбиелеуде оларды 
білім нәрімен сусындатар 
ұстаздардың орны бір 
бөлек. Осындай «жастар» 
деп жар құлағы жастыққа 
тимей жүрген жандардың 
бірі–ауыл шаруашылық 
ғылымдарының кандидаты, 
бүгінде 550-ден астам 
студент білім алып жатқан 
аграрлық-биологиялық 
факультетінің деканы–
Кәлімов Ниязбек Ерханұлы.  
Аграрлық-биологиялық 
факультетінің тыныс-
тіршілігімен таныспақ ойда 
осы кісімен әңгімелескен 
болатынбыз.     

- А г р а р л ы қ -
б и о л о г и я л ы қ 
факультеті елімізде  
сұранысқа ие мамандар-
ды даярлайтыны мәлім. 
Алдымен өзіңіз басқарып 
отырған факуль-
тет жайлы айтсаңыз.

- Факультеттің тарихы өз 
бастауын 1966 жылдан – 
облыс аймағында Целино-
град ауыл шаруашылығы 
институтының Қостанай 
филиалының ашылуы-
нан алады. Алғашында 
біріктірілген факуль-
тет («Зоотехния» 
мамандығымен бірге) 
ұйымдастырылған бола-
тын, 1974 жылы студенттер 
контингентінің өсуіне бай-
ланысты дербес агроно-
мия факультеті құрылды.  
Осы уақытқа дейін біршама  
өзгерістер де болды. 

Факультет құрамына 4 
кафедра кіреді: агрономия 

кафедрасы, биология  және 
химия кафедрасы, эколо-
гия кафедрасы, өңдеу тех-
нологиясы және стандарт-
тау кафедрасы. Кафедра-
ларда жоғары дәрежелі 55 
оқытушы жұмыс атқарады. 
Факультетте 550-ден 
астам студенттер мен ма-
гистранттар  білім алады.  

- С т у д ен т т е р д і ң 
білімін арттыру 
үшін бүгінде қандай 
б а ғ д а р л а м а л а р 
жүзеге асырылуда?

- Б а к а л а в р и а т т ы ң 
әрбір мамандығы бой-
ынша еңбек нарығының 
сұранысына сәйкес 
және жұмыс берушілер 
мен білім алушылардың 
тілектерін есепке ала оты-
рып, білім берудің 2-3 
бағдарламасы жасалған. 

Әрбір білім алушы өзінің 
білім беру бағдарламасын 
өзі қалыптастыра алады.  

Факультетте білім 
алушылармен және 
оқытушылармен  ішкі және 
сыртқы академиялық 
ұтқырлық  бойынша 
жұмыс жүргізіледі. Шетел 
жоғары оқу орындарын-
да білім алу, тәжірибеден 
өту және ғылыми жұмыс 
жүргізу мүмкіншіліктері 
бар.  Сондай-ақ өзге 
елдердің тәжірибесін 
қолдану мүмкіншілігі де 
қарастырылған. Мәселен, 
факультетте арнайы 
шақырумен келген шетелдік  
оқытушылар дәріс оқиды.  
«Экология»  мамандығы 
бойынша көптілді топ та 
ашылды. Осы топтағы сту-
денттер   үш тілді жетік 
меңгеруді қолға алды.   

Факультетте оқу орны 
қабырғасында алған тео-
рияны тәжірибе жүзінде  
меңгеру үшін   Қостанай 
облысының  жетекші 
к ә с і п о р ы н д а р ы н д а  
қосымша сабақтар өткізу 
дағдыға айналған.  Бұл 
сабақтар   экскурсия 
түрінде де өтеді. Мұндай 
тәжірибелік сабақтар 
арқылы   студенттер 
тек теориялық білімін 
бекітіп қана қоймай, 
университетті аяқтағаннан 

кейін жұмысқа орналасуға 
мүмкіндік алады.  

Факультет студенттері 
кәсіптік тәжірибелерін 
облыстың ең озық 
к ә с і п о р ы н д а р ы н д а 
өте алады, атап айтар 
болсақ : «Иволга Хол-
динг» ЖШС, Қостанай 
АШҒЗИ және Қарабалық 
А Ш Т С , « К ос т а н а й с к и й 
мелькомбинат» АҚ,  ҚР АШМ 
Қостанай жеміс-көкөніс 
сорттық сынау телімі,  
"ҚостанайЗеленстрой" 
ЖШС, Наурызым 
қорығы мен «Борабай» 
мемлекеттік табиғи паркі. 

- Төккен тер ешқашан 
ақтаусыз қалмайды. 
Білек сыбана кіріскен кез 
– келген іс өз нәтижесін 
берері анық. Білім алып 
жатқан студенттеріңіз 
бүгінде қанадай 
ж е т і с т і к т е р і м е н 
мақтана алады?

- Факультетте студенттік 
ғылым да өркендеп келе 
жатыр. Жыл сайын сту-
денттер түрлі сайыстарға, 
студенттік бизнес жобалар 
сайысына,  олимпиада-
лар мен конференцияларға 
қатысып, жеңімпаз ата-
нуда. Мысалы:экология 
мамандығының студенті 
Вячеслав Пичугин 
республикалық пәндік 
олимпиадада 2-орынға, аг-
рономия мамандығының 
магистранты Ксения Ов-

чинникова «Startup» биз-
нес жобалар байқауында 

2-орынға ие болды.  Әр 
мамандық бойынша 
студенттік ғылыми топтар 
жұмыс істейді. Жыл сай-
ын ең үздік студенттер 
ғылыми конференцияларға 
қ а т ы с а д ы .  

Ф а к у л ь т е т т е 
халықаралық байланы-
стар  да қарқынды дамуда. 
Осы уақытқа дейін шетел 
жоғары оқу орындарымен 
11 келісім-шарт жасалды.  

- Ендігі сұхбат са-
рынын студенттер-
ден ұстаздарға бұрсақ. 
О қ ы т у ш ы л а р д ы ң 
білімін кеңейту 
мақсатында қандай 
бағдарламалар жүзеге 
асырылуда? Осыған 
тоқтала кетсеңіз.

- Қазіргі уақытта біздің 
факультетте 60 оқытушы 
жұмыс жасайды.  Соңғы 
3 жыл ішінде біз оқытушы 
құрамын жасарту саяса-
тын жүргізіп жатырмыз. 
Осыған орай факультетке 
6 магистр және 2 филосо-
фия докторы қабылданды. 

Факультет ҚР 
ғылым және білім беру 
министрлігінің 5 ғылыми 
жобасы бойынша жұмыс 
атқаруда. Бұл жобаларға 
бөлінетін  қаржы  жылы-
на 30 млн теңгені құрайды.  

Факультетте 2 Ев-
ропа одағы тарапынан 

қолданған Эразмус+ жо-
басы іске асырылып жа-
тыр. Жобалардың бас-
шысы – ҚМУ-нің ғылым 
және сыртқы байланы-
стар бойынша проректо-
ры Жеңіс Жарлығасов, ал 
жоба координаторының 
қызметін мен атқарамын.   

- Енді «Эразмус+» жо-
басы жайлы толығырақ 
айта кетсеңіз. Оның 
мақсаты қандай және 
осы жоба аясын-
да қандай іс-шаралар 
жүзеге асырылды? 

- Жобаның мақсаттары:
1. Қазақстан және Ресей 

Федерациясының серіктес 
у н и в е р с и т е т т е р і н д е 
«Тұрақты ауыл 
шаруашылығы және 
ауылдық аймақтарың 
дамуы» магистрлік 

жобасын даярлау; 
2. Ауыл шаруашылығы 

және ауылдық аймақтарды 
дамыту аясындағы 
магистрлік жоба-
ны кәсіби әлеуметтік 
қызмет көрсетуді еске-
ре отырып дайындау;

3.Тұрақты ауыл 
шаруашылығы білім плат-
формасын   халықаралық 
және аумақтық мы-
сал бойынша жетілдіру; 

4.Білім беру 
факультеттері мен тренинг-
тер өткізілетін аймақтар 
желісі мен компетенция-
ны нығайту үшін ауылдық 
аумақтарды дамыту. Сол 
себептен мамандар ар-
найы аймақтық шарттар 
үшін теориялық дамыту 
концепцияларын қабылдау 
үшін дайындалған.

5 . Х а л ы қ а р а л ы қ 
тәжірибе және соңғы зама-
науи әдістерді  аграрлық 
экономикалық жүйе  және 
табиғи ресустармен ауыл 
шаруашылықты басқаруды 
бағалау үшін қолдану. 

Жобаның жұмыс 
тобы, сонымен қатар 
біздің факультеттің 
оқытушылары  Астана-
да, Омск қаласында және 
Варшава мен Прагада кез-
десулерге қатысып, өз 
біліктіліктерін жетілдірді.   

- Жоғарыда  атал-

мыш жобаға коорди-
натор екеніңізді ай-
тып кеттіңіз. Жал-
пы координатордың 
міндеті қандай?

- Координатор жобаның 
жоспары бойынша жұмыс 
тобының атқаратын ісін 
басқарады, қадағалайды, 
сонымен қатар   
Қазақстанның, шетелдің  
жобаға кіретін    ЖОО-мен 
байланысты жетілдіреді.   

-Қызмет бабы-
мен шетелдерге жиі 
шығып тұрасыз. 
Өзге мемлекеттердің 
Қазақстаннан қандай 
а й ы р м а ш ы л ы қ т а р ы 
бар? Сіз қандай 
е р е к ш е л і к т е р д і 
б а й қ а д ы ң ы з ?

-Ерекшеліктер көп. 
Мәселен: жоспарланған 
күн тәртібі міндетті түрде 
сақталады. Мереке күні, 
сенбі, жексенбі күні, сағат 
18.00-ден кейін жұмыста 
қалу, жұмысқа шақырту 
жоқ. Декандардың қолы 
бос. Ғылымға, сабаққа 
уақыттары бар. Ал бізде 
декандар барлық саланың 
шебері болуы керек. Өзге 
елдің оқытушыларының  
басты міндеті -  дәрісті 
қажетті деңгейде өткізу. 
Ал біздің оқытушылардың 
міндеті бастан аса-
ды. Мысалы: тәрбие 
жұмысы, флеш-моб, га-
зетке жазылу науқанын 
ұйымдастыру, т.б.   

- Сөз соңында, биыл 
өзіңіз басқарып отырған 
аграрлық – биологиялық 
ф а к у л ь т е т т і ң 
ашылғанына 50 жыл 
толып отыр екен. 
Осыған орай қандай іс-
шаралар жоспарлануда?

- Осындай айтулы 
датаға арналған біршама 
іс-шаралар өткізу жоспар-
да бар. Ең бастысы - бүгінгі 
университет қабырғасын 
жаңа аттап отырған жа-
стар мен факультетіміздің 
алғашқы түлектерінің 
басын құрап,  кездесу 
ұйымдастыру. Кездесудің 
негізгі мақсаты – өмірден 
өз орынын тапқан аға  бу-
ынмен сырласып, жас 
ұрпақ үлгі алса екен дейміз.

- Сұхбаттасқаныңыз  
үшін рахмет. 50 жылдық 
м е р е й т о й л а р ы ң ы з 
құтты болсын!

А г р а р л ы қ - б и о л о г и я л ы қ 
ф а к у л ь т е т і н і ң  т ы н ы с - т і р ш і л і г і
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Корея стала нам ближе
Амир САЛЬМУРЗИН, 
студент 2-го курса 
ГСФ специальность 
«журналистика»,
Амангуль УСТЕМИ-
РОВА

Как известно, в КГУ 
им. А. Байтурсынова, в 
рамках реализации про-
граммы индустриаль-
но инновационного  по-
сетил представитель Се-
ульского национально-
го университета (Корея), 
господин Jang Gil Kim. 
Ж. Ким - профессор Се-
ульского университета в 
сфере машиностроения.   

- Господин Jang 
Gil Kim, расскажи-
те пожалуйста о 
своем университе-
те, специалистов 
какого профиля вы-
пускает ваш вуз?

-  Я, не могу сказать о 
всех специальностях, ко-
торые есть в нашем вузе, 
так как университет на-
столько большой, что  
просто не владею инфор-
мацией. Если говорить  о 
специалистах  машино-
строения,  что собствен-
но ближе мне,   то могу 
сказать, что наши сту-

денты выпускаются и за-
нимают хорошие пози-
ции в мире. К примеру, 
среди наших выпускни-
ков есть студент, кото-
рый в свое время занимал 
должность вице-прези-
дента компании Хёндай 
моторс -  не филиала, а 
именно головного  офиса.  

- Вашу страну ка-
захстанцы, в основ-
ном,  знают по ко-
рейским сериалам и 
автомобилям, а  ка-
ким вы представля-
ли Казахстан, когда 
ехали сюда, что зна-
ли о нас, и совпали 
ли ваши представле-
ния с реальностью? 

- Я знал о Казахста-
не только такие простые 
вещи, например, то, что 
ваша республика получи-
ла  независимость от со-
ветского союза. Некото-
рую информацию нахо-
дил в блогах, написан-
ных на корейском языке. 
Оттуда у меня сложилось 
и представление о еде и 
культуре вашего народа. 
К сожалению, это очень 
скудная информация. 

- Что конкретно 
вы узнали о  культу-

ре нашей страны?  
- К сожалению,  не могу 

говорить об этом, так как 
был осведомлен толь-
ко корейскими блогами. 
Дело в том, что даже на 
английском языке можно 
с трудом найти информа-
цию о вашей стране, куль-
туре, быте казахского на-
рода. Может быть, по-
тому,  что не знал какие 
ключевые слова должны 
быть использованы в по-
исковике, чтобы эта ин-
формация появилась.  

- Наверное, наши 
представления о Ко-
рее столь же бедны. 
Говорят, что в числе 
долгожителей есть 
представители ва-
шей нации, скажи-
те, что вы сами де-
лаете, чтобы про-
жить долгую жизнь: 
занимаетесь спор-
том, едите здоровую 
еду? И вообще, соот-
ветствует ли это 
действительности?

- Если говорить о еде, 
то казахстанская еда на-
много здоровее и полез-
нее, нежели корейская, 
потому что как вам из-
вестно корейцы любят 

все острое. Лично  я чув-
ствую себя лучше и здо-
ровее, когда кушаю до-
машнюю пищу. И если 
мы говорим о долголе-
тии, то это, скорее все-
го, все из-за технологий в 
области медицины. Дей-
ствительно, медицина в 
нашей стране находится 
на высоком уровне, неже-
ли в других странах, люди 
могут проверяться, про-
ходить медицинское об-
следование, и если у нас 
есть проблемы со здоро-
вьем, то мы можем бы-
стро это решить, это, на-
верное, одна из причин. 

-  Каковы ваши впе-
чатления от встре-
чи с  казахстански-
ми студентами? 

- Дело в том, что в Се-
ульском университете об-
учаются несколько сту-
дентов из Казахстана, но, 
к сожалению, я не знаком 
с ними лично, поэтому 
не могу судить.  В  вашем 
университете меня пораз-
или ваши  студенты, по-
тому что они, как мне по-
казалось за это короткое 
время,  очень инициатив-
ны, и задают очень мно-
го вопросов. Возможно 

они до-
бьются 
успехов 
в обу-
чении, 
е с л и 
б у д у т 
з а н и -
м а т ь -
ся в 
том же 
д у х е . 
И еще. 
С е у л ь -
с к и й 
универ-
с и т е т 
и м е е т 
б о л ь -
ш у ю 
и с т о -
рию, получает квоты от 
различных компаний и 
от государства, но в пер-
вую очередь в нашем 
вузе ценят людей, кото-
рые работают в нем. Сре-
ди ваших преподавателей 
тоже много интересных 
людей, и вашим студен-
там можно позавидовать. 

- Уважаемый про-
фессор, казахи из-
давна славятся сво-
им гостеприим-
ством, удалось ли 
вам ощутить на себе 

это, попробовать 
наше национальное 
блюдо бешбармак?

- Хочу сказать, здесь 
мне очень понравилось, 
я все это попробовал, все 
действительно вкусно. 
Казахстан мне очень по-
нравился, но так как я 
был плохо информиро-
ван о вашей  стране, моя 
супруга не поехала со 
мной, но сейчас я вижу  
как тут красиво и пре-
красно, и очень сожалею 
о том, что ее нет рядом.

Общее дело сближает семью
Сегодня мы открываем 

постоянную рубрику «Се-
мейный портрет», в ко-
торой нашими собесед-
никами станут семейные 
пары, в которой оба ра-
ботают в нашем вузе. Со-
гласитесь, всем нам ин-
тересно узнать поболь-
ше узнать из жизни звезд. 
Думаю,  и наших студен-
тов интересует то, как жи-
вут их  преподаватели, об 
их семьях, о том, чем они 
живут помимо работы. К 
слову сказать, таких се-
мейных дуэтов у  нас не-
мало. И надеемся, что 
вы, уважаемые читате-
ли, подскажете нам име-
на будущих героев этой 
рубрики. А открывает эту 
рубрику разговор с семей-
ной парой Салыковых. 
Ольга Сергеевна -  канди-
дат технических наук,  за-
ведующая  кафедрой про-
граммного обеспечения  
Ее супруг Булат Рахим-
жанович также кандидат 
технических наук, в про-
шлом декан факульте-
та, в настоящее время до-
цент кафедры машино-
строения.  Ввиду занято-
сти Булата Рахимжанови-
ча и участия его в различ-
ных проектах, мы беседу-
ем  с Ольгой Сергеевной.

 - Ольга Сергеев-
на, расскажите,  как 
вы познакомились 
с вашим супругом?

- Познакомились мы 
будучи студентами. Булат 
Рахимжановичем учился 
в Челябинском институте 
механизации и электри-
фикации сельского хо-
зяйства, а я   в этом же го-
роде в политехническом. 
На 4 курсе мы пожени-
лись и по окончанию уче-
бы по  распределению 

приехали в Костанайский 
сельскохозяйственный  
институт, где фактически 
и работаем по сей день.

Наш семейный стаж 
составляет 36 лет. Мы 
вместе как говорится, ста-
новились на ноги, росли 
профессионально, расти-
ли детей, которых у нас 
кстати двое.  Прорабо-
тав после института два 
года Булат Рахимжано-
вич поступил в аспиран-
туру в Челябинске. Пока 
он учился, я работала в 
Челябинском педагоги-
ческом институте, в ла-
боратории по проблемам 
автоматизации производ-
ства, параллельно зани-
малась детьми.  После за-
щиты кандидатской дис-
сертации в 1991 году Бу-
лата Рахимжановича, мы 
вернулись в Костанай.  

- Ольга Сергеев-
на, существует такое 
мнение, что когда су-
пруги работают в од-
ном коллективе это 
отрицательно вли-
яет на их семейную 
жизнь. Так ли это? 

- Мне кажется нам это 
не мешает, наоборот, я 
считаю нас это сближа-
ет. У нас много общего, 
много общих знакомых, 
друзей.  Несмотря на то, 
что дома  у каждого из 
нас есть свои обязанно-
сти, но мы находим вре-
мя обсудить то, что про-
исходит у нас в коллекти-
ве.  Мне кажется,  что так 
происходит в любой се-
мье, и если бы даже мы 
работали врозь, все рав-
но мы бы знали о том, 
что происходит у каждо-
го из нас на работе. Поэ-
тому, мне кажется не сто-
ит бояться этого. Что ка-

сается усталости, то тут я 
считаю, этого в семейной  
жизни по отношению 
друг к другу нельзя до-
пускать. Люди, наверное 
для того и создают семьи, 
чтобы быть вместе, чтобы 
было с кем поговорить.   

- Как вы проводи-
те свободное время?

- Булат очень любит 
спорт – волейбол, тен-
нис, по воскресеньям хо-
дит на бадминтон, сек-
ция,  которая организо-
вана в университете. В от-
личие от него, я не лю-
блю активный спорт. 
Единственное, что я лю-
блю в этом  плане –  это 
пешая ходьба. Стараюсь 
как можно больше ходить 
пешком, причем несмо-
тря на погоду, на работу 
хотя бы в один конец ста-
раюсь идти пешком.  Мне 
по душе больше культур-
ные мероприятия  - те-
атр, кино. Мы разные и 
по темпераменту, разные 
по национальности, но, 

наверное, именно поэто-
му мы уже много лет вме-
сте. Я согласна с мнением, 
что противоположности 
притягивают друг друга.

- Кстати, Ольга Сер-
геевна, какие семей-
ные традиции есть 
в вашей семье, ведь 
вы представите-
ли разных культур? 

- Конечно, как и в лю-
бой семье у нас есть свои 
традиции. Прежде все-
го это праздники, мы со-
бираемся  своей большой 
семьей, это сыновья,  сно-
хи и четверо внуков. Кро-
ме общепринятых празд-
ников, мы стараемся со-
блюсти и национальные 
обычаи отмечаем рус-
скую паску, казахские  
айт, согым. Поскольку я 
казахская сноха, то есте-
ственно стараюсь сохра-
нить традиции, которые 
существуют в  семье мое-
го мужа. Кстати, пригла-
шаем мы к себе  и нашу 
ажеку - мою свекровь, ко-

торая живет в Джетыга-
ре и периодически при-
езжает к нам в гости

- А как вы воспиты-
ваете своих сыновей?

- Наши сыновья уже 
взрослые, у них уже свои 
семьи, дети. Мы стараем-
ся не вмешиваться в их 
жизнь, не давать им со-
ветов, если они нас об 
этом не просят, не читать 
им нотаций. Мне кажет-
ся именно таким образом 
можно сохранить друже-
ские отношения со сво-
ими детьми, отношения 
на равных. С детства мы 
приучали их быть само-
стоятельными, надеять-
ся только на себя. Наде-
юсь, что в этом плане они  
могут нами гордиться, 
так как все, что мы име-
ем с Булатом Рахимжано-
вичем, всего добивались 
сами, поэтому каждый из 
наших сыновей идут сво-
им путем.  Тем  более, у 
нас мальчики. К слову 
сказать, и профессии у 

них чисто мужские, прак-
тически оба они пошли 
по стопам отца – инже-
неры. Старший сын сей-
час работает в кампании 
Kegok, а младший  - пре-
подаватель колледжа. 

Наша помощь заклю-
чается в том, чтобы по-
мочь в воспитании вну-
ков, уделить им внима-
ния, ведь молодым  тоже 
сейчас нелегко, прихо-
дится много работать, 
чтобы нормально суще-
ствовать, мы стараемся 
в свою очередь, поболь-
ше времени проводить 
с внуками, приобщать 
их к спорту к примеру.

- В рамках програм-
мы ГПИИР  вы по-
бывали в Японии, 
скажите, что боль-
ше всего поразило 
или удивило вас там?

-  Многое я, конеч-
но,  открыла для себя. Во-
первых то, что каждый 
работник несет ответ-
ственность за свой опре-
деленный участок рабо-
ты и не больше, и  люди 
понимают что такое кол-
лективный труд, когда 
каждый строго  выпол-
няет  свою часть работы 
и отвечает только за нее. 

Удивило также то, 
что в Японии, посколь-
ку это стареющая на-
ция, при  этом все устро-
ено для удобства ста-
риков. Что касается об-
разования, то там тоже 
серьезный подход. 

Студенты учатся  с 
утра до вечера, при  этом 
никому не придет в го-
лову возмущаться или  
спорить с преподава-
телем.   К учебе япон-
цы подходят осознан-
но, впрочем как ко всему.

Наши интервью

Семейный  портрет
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Жақсылық жасауға асық
Нұрия 
БАТЫРБАЙҚЫЗЫ,
ГӘФ журналисти-
ка мамандығының 2 
курс студенті

“Мирас” мәдениет 
үйінде қауіпті қан ісігіне 
шалдыққан, 4 жасар 
Айша Қабылбековаға 
арналған «Жақсылық 
жасауға асық» атты 
қ а й ы р ы м д ы л ы қ 
концерті өтті. 

Бірнеше жа-
стар шығармашылық  
ұжымдары және  жа-
стар комитеттері мен 
студенттер кеңесінің 
ұ й ы м д а с т ы р у ы м е н 
«Дари Добро, Қостанай» 
қайырымдылық жоба-
сы аясында  «Жақсылық 
жасауға асық» атты 
қ а й ы р ы м д ы л ы қ 
концертіне қатысам 
деушілер аз болмады. 
Қиналған қол ұшын бе-
рем деген  кең пейілді  
жандардың бары-
на көңіліміз марқаяды.  

Айшаның қатерлі ау-
руын былтырғы жылдың 
желтоқсан айын-
да анықтаған болатын. 

Осыған  дейін  
денсаулығында еш 
кінәрәт болмаған 
кішкентай қыздың ата-
анасы  кенеттен баланың 
тамаққа тәбеті тарт-
пай қалғанын байқаған. 

Бірнеше сарап-
тама нәтижелері 
Айшаның   жаман ауруға 
шалдыққанын  көрсетті.

 Содан бері кішкентай 
балақанның денсаулығы 
Қостанай тұрғындарын 
бей-жай қалдырмады. 
Бір жылға таман уақыт 
аралығында бірнеше 
қайырымдылық шарала-

ры өткізілді. Іс-шаралар 
барысында жиналған 
қаражат Айшаның ем-
домына  жұмсалуда.  

К о н ц е р т т і ң  
ұ й ы м д а с т ы р у ш ы с ы , 
«Talanted  Group» жа-
стар шығармашылық 
ұжымының жетекшісі, 
«НЕ спи, танцуй» 
ш ы ғ а р м а ш ы л ы қ 
бірлестігінің бишісі  және 
хореографы  Жалғасбек 
Шөкеновтен  сұхбат 
алған болатынмын.

- К о н ц е р т т і 
ұйымдастыруыңыздың 
с е б е б і ?  

-  Ауру айтып  келмейді. 
Кішкентай бала түгілі 
үлкен адамдардың өзі 
мұндай қатерді көтере 
алмайды. Егер сенің қол-
аяғың аман, денің сау 
болса, біреуге көмек 
көрсетуге мүмкіндігің 
болса, неліктен 
көмекке зәру жандарға 
к ө м е к т е с п е с к е ? ! 

Біз тек бір ғана 
қ а й ы р ы м д ы л ы қ 
кешімен ғана шектеліп 

қоймай,  алдағы 
уақытта басқа 
да қиын дерт-
ке шалдыққан 
балаларға арнап 
осындай концерт-
тер  өткізбек 
ойымыз бар. . 

Басында   жай 
әртіс, биші және 
жүргізуші ретінде 
к ө м е к т е с і п 
ж ү р д і м .

Содан кейін, 
осы көктемде жас 
т а л а н т т а р д ы 
жинап, оларды  іс-
шараларда  өнер 
к ө р с е т у ле р і не 
ықпал жасадым.  

- Бұрын-
соңды мұндай іс- ша-
ралар өткіздіңіз бе?

- Түрлі іс-шараларда  
ұйымдастырушының 
көмекшісі  және биші, 
жүргізуші ретінде 
көмектесіп жүрдім.  Солай 
тәжірибе жинап, бүгінгі  
концертте   үйренгенімді 
ортаға салдым.  

Дайындық бір айға 
жуық уақытты алды.   
Концертімізге билет-
тер көп сатылғанымен,    
адам саны аз болды.  Ко-
церт жанында жәрмеңке 
де өткіздік, ол жер-
де тәтті тағамдар 
мен қолдан істелген 
бұйымдар сатылды.  

- Концерттен түскен 
қаржат химиятерапия 
және басқа емдік ша-
раларына жетті ме?

- Концерттен түскен 
қаражат қомақты бол-
маса да  Айшаның  
отбасының Астана 
қаласында өмір сүруіне, 
жолы мен тамағына  
жарағанының өзі жақсы 
көмек деп ойлаймын.  

Өнерлінің өресі биік   
Гүлдана ӘБДІБАЕВА,
ГӘФ Журналисти-
ка мамандығының 3 
курс студенті

 "Өнер" студиясының 
ашылғанына биыл 15 

жыл толып отыр...
2001 жылы қазақ 

өнерінің жанашыры, 
айтыскер ақын Әсия 
Беркенованың бастауы-
мен Қостанай мемлекеттік 
у н и в е р с и т е т і н д е 
"Өнер"студиясы ашылған 
болатын. Осы уақыттан 

бері бұл студиядан та-

лай өнерпаз қанат қағып, 
өмірден өз орындарын 
тапты. Тіпті  4 жыл оқып 
алған дипломмен емес,  
«Өнер» студиясының 
берген сертификатымен 
жұмысқа орналасқандары 
бар.Осындай «Өнер» 
студиясының түлектерінің 
бірі - Фариза Сейілхан. Ол 
инженерлік-техникалық 
факультетінің  түлегі.       

Фариза Сейілхан: 
«Бала кезімнен бастап, 
сахнада жүрмін десем 
болады. Өнердің аз ғана 
ұшқыны  ата-анам-
нан  берiлген шығар. 

Бірақ менің ой-
ымша  адам бой-
ында  қанша та-
лант болса да, 
еңбексіз ешбір 
мақсатқа жету 
мүмкін емес. 
Өнерсіз өмір 
сүре алмаймын. 
Маған тек сах-
нада жүрген 
ұнамайды, кон-
церттер мен 
мерекелік іс-
ш а р а л а р д ы 
ұйымдастырып, 
ойымдағымды 
ж ү з е г е 
а с ы р ғ а н д ы 
қ а л а й м ы н . 
С о н д ы қ т а н 
да болар  
атақты продю-

сер  Баян Есентаева-

ны ұнатамын. Ол өте 
іскер әйел. Продюсер 
ханымның  жұмысқа де-
ген көзқарасы, өмірдегі 
төзімдiлiгi  маған  
жаңа  жетістіктерге 
жетуге шабыт 
береді.  Ауыз толты-
рып айтарлықтай 
жетістіктерімнің бірі 
- Алматы қаласында 
мерекелік агенттiк  
аштым. Біз әр түрлі 
т а қ ы р ы п т а ғ ы 
мерекелік шара-
ларды, тойларды 
ұйымдастырумен айна-
лысамыз. Агенттіктің 
басты міндеті – той-
думанның әсерлі өтуі. 

Менің өмірдегі орным-
ды табуға көмектескен 
«Өнер» студиясының 
ұжымына алғысымды 
айтамын. Сондай-
ақ Әсия апамыз 
бастаған студия 
о қ ы т у ш ы л а р ы н   
"Өнер" студиясының 
15 жылдығымен 
құттықтаймын!   Да-
рынды түлектеріңіздің 
көп болуы-
на тiлектеспiн!»  

Фариза сияқты 
өмірін өнермен 
ұштастырған Нұрлан 
Қажиев - экономикалық 
факультеттің түлегі. 
Ол қазір өзі туып-
өскен Сарыкөл ауданы 
орталығындағы мәдениет 

үйінде қызмет істейді. 
Нұрлан Кажиев: 

«Менің бойымдағы  
домбыраға, ән 
айтуға деген 
қ ы з ы ғ у ш ы л ы қ т ы ң 
бары жәй емес. Атала-
рым  ән жазып, домы-
рада ойнаған. Мені де 
кішкентайымнан өнерге 
баулыды.  5-ші  сынып 
оқып жүргенімде, әжем 
домбыра үйірмесіне 

берді.  Сол кезден ба-
стап түрлі деңгейдегі  
сайыстарға қатысып 
жүрдім. «Вели-
кая степь в Башки-
рии» республикалық 
ж о б а с ы н д а 
Қазақстанның аты-
нан өнер көрсеттім. 
Халықаралық  «Дель-
фийский ойын-
дар» сайысында да 
бағымды сынадым.  
«Өнер» студиясының  

т ә р б и е л е н у ш і с і 
ретінде де біраз іс-
шараларда жеңімпаз 
атанып жүрдік. «Өнер» 
студиясында мен дом-
быра, би үйірмелеріне 
және вокал сабағына 
бардым. Мүмкіндік бар-
да жан-жақты жетілгім 
келді.  «Өнерлік»  
оқытушыларға алғыс 
білдіремін, үйірмеге  
келген әр студенттің 

көңілін таба білетін.   
«Студиялық» доста-
рым  да көп болды. 
Бір қызығы әр түрлі 
мамандықта оқып 
жатқан студенттер 
«Өнер» студиясында 
танысып, жақындасып, 
достасып жатады. Кей 
бірі болашақ жарларын 
да осы жерден тапты.     

"Өнер" студия-
сын 15 жылдығымен 
құттықтаймын! Та-

лантты жастар  
үшін студияның есігі 
әрдайым ашық бол-
сын, көңілді ән мен 
күйдің әуені үзілмесін!  
Мен бұл жерден білім, 
тәрбие алғаныма 
өкінбеймін. Себебі менің 
бастапқыдағы хоббиім  
ж ұ м ы с ы м а , ө м і р і м е 
а й н а л д ы » .  

Нұрлан мен Фа-
риза сияқты өмірлік 
кәсібін «Өнер» студия-
сынан алған білімімен 
ұштастырған студент-
тер жетерлік. Олардың  
«студиялық студенттердің 
қамқоршысы» Әсия 
Беркеноваға айтар 
алғыстары шексіз. Мате-
риалды дайындау бары-
сында менің «ВКонтакте» 
желісіндегі парақшама 
«Өнер» студиясының 
түлектерінен келіп түскен 
хаттарынан түйгенім: әр 
оқу ордасына осындай ке-
ремет өнер ордасы керек. 

Бұл жер студенттердің 
оқудан тыс кезде бір-
бірімен араласа-
тын, қиналғанда қол 
ұшын беретін нағыз до-
стар табатын мекені. 
«Студиялықтар» дема-
лыс күндерін де бірге 
өткізеді. Киноға бара-
ды, серуенге шығады. 

Мен  де осы 
отбасының бір мүшесі 
екеніме қуанамын! 

Жібек жолы – 2016
Инабат 
КҮМІСБЕКҚЫЗЫ,
ГӘФ журналистика    
мамандығының 2курс 
студенті

Алты жылдан бері Ресей, 
сондай-ақ  Орталық және 
Шығыс Азия мемлекеттері 
аумақтарында дәстүрлі 
түрде өткізіліп келе жатқан 
автокеруен  биылғы жылы 
Мәскеу-Астана-Бейжің 
бағыты бойынша  10 
735 шақырым жерді 
еңсереді екен.  «Жібек 
жолы – 2016» ралли-
марафонының басты 
мақсаттарының бірі–
Қазақстан, Ресей, Қытай 
елдерінің  мәдени-
тарихи құндылықтарын, 
ә л е у м е т т і к -
экономикалық дамуының  
деңгейін өзге елдерге 
паш ету және олардың 
арасындағы достық 
қ а р ы м - қ а т ы н а с т ы  
нығайту.   Сондай-ақ 
автокеруеннің үш мем-
лекет арасындағы 
байланыстың тереңдей 
түсуіне септігін тигізеріне 
сеніміміз мол.  Ралли-
марафонға  50 елден кел-
ген 300 автокөлік иелері 
қатысты.  8 шілдеде  
Мәскеудің Қызыл алаңынан 
бастау алған  «Жібек жолы 
– 2016» халықаралық рал-
ли-марафоны Қостанай 
облысы арқылы да 
ө т т і . А в т о к е р у е н н і ң 
облысымызға ат ба-
сын тіреген күнінде  
Қостанай Мемлекеттік 
Университетінің бірнеше 
студенттері осы жобада 
аудармашылық қызмет жа-
сады.  Өздерін білімді ау-
дармашы ретінде көрсете 
білген ҚМУ студенттеріне  
облыстық Тілдерді дамыту 
басқармасы алғыс айтты.  

Аталмыш жобаға өз 
үлесін қосқандардың бірі – 
былтырғы магистрант-сту-
дент,  жаңа оқу жылынан 
бастап, психология және 
педагогика кафедрасының 
оқытушысы Рахматули-
на Аина Руслановна.  Ол 
аудармашылардың  үш 
топқа бөлініп жұмыс 
атқарғандықтары туралы 
айтты. Бір топ  Ресей мен 

Қазақстан  арасындағы 
шекарада, екінші топ 
әуежайда, ал үшінші топ 
қонақ үйде аудармашылық 
қызмет көрсетті. «Мен 
шекарада аудармашы 
болдым. Қонақтарды 
алғаш болып біздің 
топ қарсы алды. 300-
ге жуық автокөліктерді  
қ а б ы л д а д ы қ . 
Ж ұ м ы с ы м ы з  
таңертеңгі  оннан 
түнгі он бірге дейін 
жалғасты.   Марафонға 
қ а т ы с у ш ы л а р д ы ң  
көбі қытайлықтар 
мен итальяндықтар 
және француздар, 
голландықтар бол-
ды. Қытай тіліндегі 

а у д а р м а ш ы м ы з д ы ң 
жалғыз болғандығы 
аздаған қиындықтар 
туғызды . Ресейден 
тағы бір аудармашы 
көмекке шақыртылды. 
Біздің негізгі міндетіміз 
келген кісілердің 
құжаттарын қабылдау 
және ары қарай қандай 
бағытта қозғалу 
керектіктерін айтып, 

жөн сілтеу болды»,- 
дейді Аина Рахматулина.  

Сондай-ақ  Аина: « 
Қ а т ы с у ш ы л а р д ы ң  
көбі  көңілді, ашық 
мінезді адамдар екен. 

Біреуі  Қазақстанға 
бірінші рет келсе, 
екінші бірі елімізде 
б о л ғ а н д ы қ т а р ы н , 
тағы да келуге жол 
түскендігіне  қуанышты 
екендерін айтып жатты. 

Қ а з а қ т а р д ы ң 
қ о н а қ ж а й л ы ғ ы н 
естігендері де бол-
ды. Осы сынды 
халықаралық жобаларға 
тағы да қатысқым 
келеді. Өте қызық»,- 
деп ойымен бөлісті. 
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Бахыт 
ЖАНБАТЫРОВА,
 студентка 2 курса 
ГСФ специальность 
«журналистика»

В начале октября 
прошла полуфиналь-
ная игра Национальной 
Лиги КВН в городе Аста-
на, в которой коман-
да КГУ им. Ахмета Бай-
турсынова «Hollywood» 
завоевала первое ме-
сто, обеспечив себе тем 
самым выход в финал. 

Стоит отметить, что 
основу состава коман-
ды «Hollywod» состав-
ляют студенты специ-
альности «Журнали-
стика»: Дархан Коргам-
беков, Алмат Искаков 
и Данил Скиба. Поми-
мо этих студентов в со-
став входят Адиль Агай-
син и Бахыт Кулесов.                                                                                                                                         
   Чтобы узнать немного 
об эмоциях и впечатле-
ниях от игры и дальней-
ших планах мы встрети-
лись с капитаном   ко-
манды «Hollywood» Дар-
ханом Коргамбековым.  

-Здравствуй, Дар-

хан. Расскажи, по-
жалуйста, как 
была образова-
на ваша команда?

- Здравствуйте. Исто-
рия нашей команды на-
чиналась еще в 2011 
году. Я и Алмат Иска-
ков, будучи студентами 
одного и того же коллед-
жа, уже играли в КВН, 
только в разных коман-
дах. Мы играли в одной 
лиге и получилось так, 
что и команда, в кото-
рой играл я, и та коман-
да, где играл Алмат, не 
смогли пройти дальше, 
и уже когда мы сидели 
в гримерной, я предло-
жил создать одну коман-
ду. Эту идею поддержал 
только Алмат, и с тех пор 
началась история ко-
манды «Hollywood». На 
протяжении всего этого 
времени состав команды 
менялся, сейчас наша 
команда состоит из 5 че-
ловек, и я надеюсь, что 
он станет постоянным. .

- С какими труд-
ностями вы стол-
кнулись при подго-
товке к этой игре? 

- При подготовке к 
любой игре мы стал-
киваемся в основном с 
проблемами финанси-
рования, поэтому боль-
шая часть времени ухо-
дит на  поиск средств, 
нежели на  сценарий. 
И именно из-за этого, 
уже перед самой игрой, 
находясь в Астане, мы 
дни напролет готови-
ли сценарий и занима-
лись подготовкой к игре. 

-Расскажите не-
много о том, как 
проходила игра?

-Напряжение сре-
ди команд держалось 
на протяжении всей 
игры. Сама игра про-
ходила  очень неров-
но, после конкурса при-
ветствия наша команда 
была на последнем ме-
сте, но затем, в после-
дующих трёх конкур-
сах, мы получили выс-
ший балл, что и помог-
ло нам занять 1-е место. 
Не зря один из членов 
жюри отметил, что игра 
была достойна финала. 

-Когда же прой-
дет сам финал Наци-

ональной лиги КВН?
-Финал прой-

дет 19 ноября, так 
же в городе Астана. 

- Как хотите уди-
вить зрителя на 
финальной игре?

-Мы постараемся при-
ложить все усилия, что-
бы победить в этом фи-
нале. Привлечем боль-
шую авторскую груп-
пу, будем использовать 
все свои возможности 
по максимуму и особен-
ностью этого финала бу-
дет конкурс «Стем со 
звездой». А звезда, кото-
рую мы выбрали, на наш 
взгляд, не оставит рав-
нодушным в зале нико-
го, особенно патриотов и 
любителей спорта. Есте-
ственно, до самой игры 
мы не будем раскры-
вать имя нашей звезды.

- По окончанию се-
зона и  учебы в уни-
верситете,  оста-
нетесь ли вы в ко-
манде или же пой-
дете по выбранной 
вами профессии?

-Логическое завер-
шение карьеры любо-

го КВНщика - это теле-
видение или же режис-
сура. Мы так же не яв-
ляется исключением, и 
будем пробовать свои 
силы в каком-нибудь 
проекте СНГ, но в КВН 
играть мы не переста-
нем еще долгое время. 

- Огромное Вам 
спасибо за уделен-
ное время. Искрен-
не желаю вам удачи 

не только в предстоя-
щей финальной игре, 
но и вообще в ваших 
дальнейших планах. 

-Большое спаси-
бо, будем стараться.

 Мы очень надеем-
ся на победу команды 
«Hollywood» в пред-
стоящей финальной 
игре и будем ждать 
их возвращения со 
столицы с победой. 

Асем АГИБАЕВА, 
студентка 2 курса 
ГСФ
 специальность 
«журналистика»

Студенческая столовая 
является, пожалуй, од-
ним из самых посещае-
мых мест в университете. 
Сегодня мы поговорим о 
проблеме работы обще-
ственного питания в на-
шем учебном заведении. 
Итак, давайте разбирать-
ся, с какими проблемами 
сталкиваются наши сту-
денты в общественном 
пункте питания Вуза. По 
опросу, который  провела 
в социальных сетях и воо-
чию пообщавшись со сту-
дентами разных корпусов 
нащего университета,  я 
сделала вывод, что  одной 
из наиболее актуальных 
проблем студенческих 
столовых нашего универ-
ситета являются высокие 
цены. Само понятие «сту-

денческая сто-
ловая», говорит 
на мой взгляд, о 
том, что в ней в 
большей степе-
ни питаются студенты. А 
мы все знаем, что, к сожа-
лению, у студентов быва-
ет не так много денег. От-
сюда вытекает следующее 
– не все студенты могут 
нормально и полноценно 
питаться в столовой.    Ис-
следовав заведения обще-
ственного питания всех 
корпусов, хочется отме-
тить, что самые высокие 
цены все-таки приходят-
ся на столовую-кафе глав-
ного корпуса  с привлека-
тельным названием «То, 
что надо». Сравнив цены 
этого кафе с ценами в бу-
фетах и столовых корпу-
сов сельхозблока и увидев 
это самолично, могу ска-
зать:  цены отличаются, 
причем разница эта суще-
ственная. К примеру, на 
салаты (разница в 65тг), 

напитки (40тг), гарниры 
( 45тг). Так же отличается 
объем порции, в столовых  
экономического,  инже-
нерно-технического фа-
культета, центра знаний 
по объему порции боль-
ше и полнее, порции сто-
ловой главного корпуса 
неимоверно малы. На та-
кие вопросы «являетесь 
ли вы кафе или столовой, 
откуда берется расчет по 
порциям» управляющий 
заведением главного кор-
пуса отвечать отказалась. 

Недавно в столовой на-
шего университета ввели 
комплексные обеды, ка-
залось, есть решение пи-
таться  как  полноценно,  
так и не столь затратно, 
ведь комплексные обеды 
достаточно сытны и раз-
нообразны и в ценовой 

категории - от 350тг до 
500тг. Но как оказалось, 
эти комплексные обеды   
проблематично функцио-
нируют, а именно раз че-
рез раз. Не всегда можно 
купить комплексный обед 
по цене в 350тг. В меню 
он есть, но продают его  
крайне редко, и при рас-
плате обеда оказывается, 
что  ценники не всегда со-
ответствуют прейскуран-
ту.  Таким образом, мож-
но сделать вывод - из-за 
высоких цен студентам 
легче питаться в других 
местах (а это пит-стопы, 
супермаркеты, магази-
ны, другие столовые, пи-
таться дома, или не есть 
совсем). Ну а те, кто пи-
тается в столовой Вуза, 
вынуждены, ограничен-
но подходить к своему 

рациону. Что ни есть хо-
рошо в плане здоровья. 
А ведь здоровье долж-
но быть превыше всего! 

 Еще одна проблема, 
с  которой сталкивают-
ся ежедневно студенты  
главного корпуса – сер-
вис и  обслуживание в 
столовой. А именно:  дли-
тельное ожидание в оче-
реди, открытая витрина 
товара и обсчитывание 
клиентов (в других кор-
пусах такой проблемы не 
наблюдалось). В первом 
случае,  из-за томитель-
ного ожидания и долго-
го обслуживания студен-
ты элементарно не успе-
вают поесть до конца пе-
ремены, что приводит к 
многочисленным опоз-
даниям на занятия. Вто-
рой момент означает не-

соблюдение гигиениче-
ских правил, то есть то-
вар должен быть прикрыт   
пленкой либо специаль-
ной витриной, для того 
чтобы избежать попада-
ния микробов на продук-
цию. Следующий момент 
-  обсчитывание клиен-
тов. Под этот не очень 
красивый поступок столо-
вой главного корпуса  по-
падают не только обучаю-
щиеся, но и преподавате-
ли. Часто происходит так, 
что цена на продукт одна, 
а считают по другой. На 
это кассиры столовой 
«То, что надо» отвечают, 
мол цена старая, а ценник 
поменять не успели, и так 
происходит очень часто. 

Подводя итог, хочет-
ся отметить, что столо-
вая «студенческая», и 
цены должны быть соот-
ветственные. Это не кафе, 
где за кофе можно от-
дать 80тг. Будьте здоровы 
и питайтесь правильно.

Не то, что надо

"Hollywood" в финале

Амангуль 
Устемирова

Костанайский Госу-
дарственный универси-
тет им. А.Байтурсынова 
объявил конкурс виде-
ороликов «Я выбираю 
КГУ», победитель кото-
рого станет  обладате-
лем  сертификата на об-
разовательный  грант,  
а это значит что он по-
лучит право бесплат-
ного обучения в на-
шем университете. Об 
этом мы беседуем с на-
чальником управления 
воспитательной рабо-
ты Гульнар Сейтжа-
новной Беркеновой.

- Гульнара Сейтжа-
новна, скажите, для 
чего и для кого прово-
дится этот конкурс?

- Конкурс видеороли-
ков организован в це-
лях пропаганды нашего 
университета, это одна 
из частей профориента-
ционной работы. К  уча-
стию в конкурсе допуска-
ются учащиеся 11-х клас-

сов  об-
щ е о б р а -
зователь-
ных школ 
г. Коста-
ная и Ко-
станайской области с ка-
захским и русским язы-
ками обучения. По ито-
гам конкурса победи-
тель зачисляется в КГУ 
и м . А . Б а й т у р с ы н о в а 
на основе сертифика-
та о присуждении гран-
та. Зачисление прово-
дится согласно итогам 
ЕНТ  в соответствии с 
Типовыми правилами 
приема в высшие учеб-
ные заведения РК, ут-
вержденными уполно-
моченным органом в 
области образования.

- Как будет про-
водится конкурс?

- Конкурс проводит-
ся в три этапа. Первый 
– дистанционный, пре-
доставление участника-
ми своих анкет и виде-
ороликов (с 1 октября 
по 1 декабря 2016 года) 
Участник конкурса от-

правляет в оргкоми-
тет заявку-анкету, в ко-
торой  указывает свои 
данные, а также виде-
оролик на электрон-
ном носителе на адрес: 
c r m i _ k s u @ m a i l . r u . 

Второй этап – под-
готовка и загрузка ви-
деороликов на офици-
альный канал Youtube 
«Пресс-служба КГУ 
им.А.Байтурсынова» с 
хэштегом «#Явыбира-
юКГУ» до 31 декабря 
2016 года. И третий  – 
отбор  10 лучших работ 
и их защита перед кон-
курсной комиссией (при 
отборе будет учитывать-
ся количество просмо-
тров видеоролика на 
официальном канале 
КГУ им.А.Байтурсынова 
– «Пресс-Служба КГУ 
им. А.Байтурсынова»)  
-  февраль 2017 года.

- Каковы тре-

бования к  подго-
товке и оформле-
нию видеоролика ?

- Главное требование, 
обязательное присут-
ствие заставки в нача-
ле видеоролика (застав-
ка отправляется участ-
нику вместе с дополни-
тельными материала-
ми после подтвержде-
ния заявки на участие). 
Что касается содержа-
ния, то в ролике долж-
на присутствовать  сле-
дующая информация:

-причины по-
ступления в КГУ 
и м .А .Б а й т у р с ы н о в а ;

- причины поступле-
ния на выбранную абиту-
риентом  специальность;

- п е р с п е к т и -
вы диплома КГУ 
и м .А .Б а й т у р с ы н о в а ;

- фраза «Я выби-
раю КГУ» должна при-
сутствовать мини-

мум 2 раза. Продол-
жительность виде-
оролика 3-5 минут.

 Об остальных тре-
бованиях можно уз-
нать на сайте КГУ 
им. А. Байтурсынова.

- Гульнара Сейтжа-
новна, а кто и как бу-
дет оценивать кон-
курсный материал? 

- ВУЗом будет соз-
дана  конкурсная ко-
миссия, в составе экс-
пертов из числа пре-
подавателей и сотруд-
ников университета. 

Критерии оцен-
ки видеоролика: 

наличие заставки 
(предоставляется ор-
ганизаторами конкур-
са); соответствие со-
держания теме конкур-
са; оригинальность со-
держания; наличие 
информации о  КГУ 
и м .А .Б а й ту р с ын о в а ; 
полнота раскрытия 
темы; творческий под-
ход к изложению и 
оформлению; культу-
ра речи; качество зву-

ка; подбор музыки; ка-
чество изображения.

Кстати, конкурс-
ные материалы  мож-
но отправить на по-
чтовый адрес: 110000, 
Республика Казах-
стан, город Костанай, 
ул.А.Байтурсынова 47, 
каб. 330, Центр разви-
тия молодежных иници-
атив, с пометкой «Заяв-
ка на участие в конкур-
се «Я выбираю КГУ!». 
Электронная версия за-
явки (doc файл) должна 
быть направлена элек-
тронной почтой по адре-
су: crmi_ksu@mail.ru.

Что ж, ждем итогов 
конкурса. В свою оче-
редь призываем всех 
студентов нашего уни-
верситета также присо-
единиться к участию в 
этом конкурсе – если у 
вас есть братишки и се-
стренки, знакомые вы-
пускники – агитируй-
те их принять участие 
в нашем конкурсе. , и 
в конце концов, вли-
та им. А.Байтурсынова.

Хочу в КГУ
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   Тұңғыш қазақ...

Арайлым 
ҚАБИМОЛДАҚЫЗЫ,
ГӘФ журналисти-
ка мамандығының 3 
курс студенті 

«Әу» демейтін қазақ 
жоқ екен деп сахна-
ны көрінгеннің ермегі 
ету жиіркенішті әрекет. 
Ән әлемінде   шынайы 
әнші деген атқа лайықты 
жандар жүруі тиіс. Жа-
санды дауыс иелеріне 
бұл жерде орын жоқ. 
Осыны еліміздің аза-
маттары  түсінсе екен 
дейміз. Қазақтың 
әнін әлемге әйгілі ет-
кен әнші Әмірені еске 
алғанда, біздің «зама-
науи бұлбұлдарымыз»  
туралы әңгіме қозғау 
да қиын.   Әттең, та-
рихты білмейміз. Ен-
деше, Әміренің кім 
екені біз айтайық. 

Әміре Қашаубаев 
(1888 -1934) - қазақтың 
атақты әншісі, актер, 
әрі музыканты. Шығыс 
Қазақстан облысының 
Абыралы ауданы-
на қарасты Дегелең 
тауының алқабында 
туған. Шыққан тегі - Орта 
жүз ішіндегі Тарақты 
руы. Кедей шаруа от-
басында туып өскен. 

Әміре 12 жасқа 
толғанда әкесі Семей 
қаласына көшіп кел-
ген.  Жас Әміре Исабек 
деген байдың ат айда-
ушысы болып  еңбекке 
ерте араласады. Иса-

бек жас әншіні жаны-
на ертіп жүріп, той- жи-
ындарда ән салғызады. 
Көп ұзамай Әміренің 
атақ-даңқы бүкіл Се-
мей өңіріне  жайылады. 

Атақты Қоянды 
жәрмеңкесіне ба-
рып, ел аралап,  ән са-
лып, қараөткелдік 
Сәтмағамбет, Ғазиз 
Айтбаев, баянауылдық 
Жаяу Мұса, Қали Бай-
жанов, керекулік Майра 
Уәлиқызы, қарқаралық 
Мәди Бәпиұлы сияқты 
арқалы әншілермен та-
нысып, өнерін одан 
әрі шыңдай түседі.

Әміре Қашаубаев 
1921-1924 жылдары Се-
мейде құрылған қазақ 
жастарының ағарту 
ұйымы «Ес-аймаққа» 
мүше болып, әншілік 
өнерін шыңдай түседі. 
1924 жылы Семей-
де өткен өнерпаздар 
байқауында Қали Бай-
жановпен бірге бас 
жүлдеге ие болады. 1925 
жылы Қызылордада 
өткен Қазақстан 
Кеңестерінің V съезі мен 
1927 жылы Мәскеуде 
болған Кеңестердің 
IV съезіне делегат 
ретінде қатысып, ар-
найы ұйымдастырылған 
концертте де өнер 
көрсеткен. 1925 жылдың 
26 маусымында осы кон-
церт жайында «Прав-
да» газеті «Керемет кон-
церт. Маусымның шыңы. 
Керек болса башқұрт 

қурайшысы Исенба-
ев, қазақ әншісі Әміре 
Қашаубаев, өзбек биші-
әншісі Тамара  Ханум... 
шын мәнісіндегі халық 
артистері»  деп жазды. 

1925 жылы Париж-
де өткен Дүниежүзілік 
сән өнері көрмесінде 
этнографиялық кон-
цертте «Ағаш аяқ», 
«Қанапия», «Үш дос», 
«Жалғыз арша», 
«Қос балапан»,  тағы 
басқа әндерді орын-
дап екінші орын алып, 
күміс медаль иемденеді. 

«Париж апталығы» 
газеті мен «Ле мю-
зикль» журналы Әміре 
Қашаубаевтың си-
рек кездесетін талант 
екенін жазса, Сарбонна 
университетінің профес-
соры Перно фонографқа 
Әміренің орындауын-
да бірнеше ән жазып 
алған. Осылайша Әміре 
Қашаубаев шетел-
де өнер көрсетіп, қазақ 
елін танытқан тұңғыш 
әнші болды. 1927 жылы 
Мәскеу консерватори-
ясында қазақ әндерін 
тамылжыта шырқады. 

Г е р м а н и я н ы ң 
Майндағы  Франкфурт 
қаласындағы концерт-
ке қатысып, қазақтың 
халық әндерін тағы да 
әлемге паш етті. Әміре 
Қашаубаевтың  әндері 
дүниежүзі мәдениетінің 
ірі өкілдері Ромен Рол-
лан, Анри Барбюс  та-
рапынан жоғары баға 

алған. А.В. Затаевич 
Әміренің әншілік өнеріне 
тәнті болып, одан 
«Балқадиша», «Дуда-
рай», «Бес қарагер», 
«Көк көбелек» тағы 
да басқа әндерін жа-
зып алған. Оның әншілік 
өнерін, өнердің парқын 
терең түсінетін маман-
дар А.В. Луначарский, 
Г.Любимовтер және 
қазақ әдебиеті мен 
өнерінің көрнекті өкілдері 
М.Әуезов, С.Сейфуллин, 
И.Байзақов, Ә.Марғұлан, 
Ж.Елебеков, А.Жұбанов,  
Қ . Ж а н д а р б е к о в т е р 
жоғары бағалаған. 1925 
жылы Әміренің орында-
уында фонографқа жа-
зылып алынған «Жалғыз 
арша», «Үш дос», «Ағаш 
аяқ», «Смет», «Дуда-
рай», «Бес қарагер» 
әндерін 1974 жылы му-
зыка зерттеушісі Ж. 
Шәкәрімов тауып, олар 
техникалық өңдеуден 
өткеннен кейін қайтадан 
күйтабаққа түсірілген. 
Әміре Қашаубаев 
орындаған қазақтың 
классикалық әндері ол 
айтқан үлгі өнегемен 
орнығып, кейінгі 
әншілердің репертуарла-
рында жалғасын тапты. 
Бұл ретте Жүсіпбек Еле-
беков, Манарбек Ержа-
нов, Жәнібек Көрменов, 
Қайрат Байбосынов, 
Мәдениет Ешекеев, 
Бекболат Тілеуханов 
сияқты жез таңдай 
әншілердің Әміре өнерін 

жалғастыруға  лайықты  
ізбасар  болғандарын 
атап айтқан жөн. 
Ә.Қашаубаев 1926 жылы 
Қызылордада ашылған 
жаңа театр труппа-
сына қабылданды.  
М.Әуезовтың «Еңлік-
Кебек» трагедиясы 
алғаш қойылған кез-
де Жапал рөлін  ойна-
ды. Кейін М.Әуезовтың 
«Қаракөз», «Бәйбіше-
тоқал», «Айман-Шол-
пан» спектакльдерінде 
Қоскелді, Қойшы, Жа-
рас, Ақын образда-
рын сомдаған. Өмірінің 
соңына дейін теат-
рда әнші-әртіс болған. 
1934 жылы қазіргі Абай 
атындағы Қазақ опера 

жөне балет театрына ау-
ысады. Сол жылы ауыр 
сырқатқа ұшыраған 
әнші оқыстан қайғылы 
қазаға ұшырады.

Әміре - ұлы әнші, аза-
мат.  Оның өмірі мен 
қимылы әлі де зертте-
ле түседі. Ол жөнінде та-
лай кітаптар, дастандар 
жазылмақ. Оның аты ән 
мектебінде мәңгі қалады. 
Әнші туралы Қайнекей  
Ж а р м а ғ а н б е т о в т ы ң 
"Әнші азамат" повесі, 
Сәду Машақов пен 
Оразақын Асқардың по-
эмалары бар. Әміре 
Қашаубаев туралы  ақын 
Қайырбек  Шағырдың 
"Ұлы  тенор" поэмасы 
2006 жылы жарық көрді.

Әлемге әйгілі Әміре

Туған жер – бәрінен де сенсің ыстық 
Нұрсәуле  
ШАПАТУЛЛАЕВА,
ветеринарлық және 
мал шаруашылық 
технологиясы 
факультетінің 
2 курс студенті

Кейбір адамның ой-
санасы неменеге сонша-
ма төмен екен. Солардың 
бірі-өзім, бірі-замандас, 
қ ұ р а л а с т а р ы м . 
Жаныңды ауыртып, та-
лай сөз айтады ғой. 
«Ойын» деп қоярын не 
дерсің? Ойынды да ор-
нымен қолдана білген 
жөн болар. Ашула-
нып қалатыным рас, 
кей кездері ашуды 
ақылға жеңдіріп, үнсіз 
қалуға да тырысамын.

Мен -  Арал 
қ а л а с ы н а н м ы н . 
Көпшілікке белгілі, 
Қызылордада тал жоқ. 
Талымыздың аздығы 
еліміздегі ең ірі әзіл-
сықақ театрларында да 
сөз боларына не дерміз? 
Басқа тақырып, бөлек 
проблема жоқ секілді. 
Оқу орнымызда, та-
ныстар арасында да 
еститініміз осы. Оны бізге 
зар қақсап айта берген-
нен тал көбейіп кетеді  
деп ойлай ма, білмедім. 
Мұндағы сөз төркіні тал-
да емес екені айдан 
анық. Олар «сендердің 
қалаларыңда тал жоқ, 
жел, қапырық, қалай 
тұрасыңдар?» деп 

әзілдеген болып, бізді 
мұқатып, кекетпек 
және де «Арал теңізі 
тартылған, жерін тұз 
басқан. Топырақтың ор-
тасында қалай өмір 
сүресіңдер?» дейді ғой 
енді бірі  мәз болысып. 
Содан оларға ауыз ауыр-
тып айтқаннан, жазғанды 
тәуір көрдім. Ашуланып, 
ұрысып емес,  талдың 
жоқ екеніне біздің 
кінәмәздің жоқ екенін 
ашып, түсіндірмекпін! 
Шынымен, біздің ел, 
туған жеріміздің адамда-
ры, яғни жерлестеріміз 
осындай қалжың 
араласқан мысқылдан 
шаршағанын маған сан 
мәрте айтқан, бұл да 
менің осы мәселе жай-
ында сөз қозғауыма  
бір себеп болды...

Біріншіден, біз сол 
облыста он сегіз мың 
ғаламды жаратқан 
Алланың қалауымен  
дүниеге келгенбіз. 
Сіздерден бұл фәниге 
аяқ баспас бұрын, «кім 
болып, қайда туғаныңды, 
тұратыныңды» ешкім 
сұрамады ғой.   Кіндік ке-
скен жеріміздің табиғаты 
өзгелерден өзгеше бол-
са, оған біздің қандай 
қатысымыз бар?..  Ол 
үшін бізді неге мұқатып 
қалуға  құмарсыз? 
Ол ақымақ адамның 
жұмысы емес пе? 
Сонда, сіздің ойын 
ретінде айтылған 

ойыңыз бен сөзіңізді 
қалай бағамдауға бо-
лады. Екіншіден, біз 
ол жерде бақытты 
ғұмыр кешудеміз, 
Қызылорданың  шөлді, 
шөлейтті, экологиялық  
жағдайы мәз емес, 
бірақ туған өлкеміздің  
тұрғыны болғанымызды 
өзімізге мәртебе са-
наймыз. Туған жердің 
парқын әркім әр түрлі, 
өз қадірінше түсінеді. 
Сондықтан, туған 
жердің қаншалықты 
ыстық екенін айтып 
жеткізу мүмкін емес. 

Өткенде группа-

ласым  Әскербек:
- С о н ш а л ы қ т ы 

мақтайсың, жақсы 
көресің, қай жері 
жақсы? Тал жоқ, ыстық 
, қапырық, жел, ай-
дала ғой,- деді. Мен 
жай ғана күлімсіреп: 

- Иә, дұрыс. Бірақ, 
ол - туған жер,- деген-
нен басқа сөз айтпадым.

 «Ит-тойған жеріне, 
ер-туған жеріне» деп бе-
кер айтылмаса керек-
ті. Табиғаты жақсылау, 
табысы артықтау 
қаланы жағалап, туған 
жерді ұмытсақ төрт 
аяқты жануардан 

а й ы р м а ш ы л ы ғ ы м ы з 
не болмақ? 

Ү ш і н ш і д е н , 
экологияның бұзылуы 
адамдардың әректінен 
болғаны, оған да біздің 
халықтың қатысы жоқ 
екені барша жұртқа 
мәлім. Ауру-сырқау 
көп дейсің, бірақ сіздің 
қаладағы адамдардың 
барлығы дерлік сау ма? 
Ауру айтып келмейді. 
Қашан, қалай ауыра-
тыннын ешкім бол-
жап білмейді.   Бұл да 
бір жазмыш шығар.

Сіздер кекете, 
менсінбей сөйлейтін 

тұңғыш астанамыз-
да әлемнің үш дүркін, 
олимпиаданың екі дүркін 
чемпионы Илья Илин 
дүиеге келіп, сол жердің 
топырағынан жаралып, 
елінен бата алған біздің 
Қазақ елінің мақтанышы 
емес пе еді? Айта бер-
сек, мұндай өнерлі, өрелі 
қызылордалықтар көп.  

Үлкенді сыйлайтын, 
кішіге ізет көрсете білетін, 
ерді құрметтеу, асылды 
ардақтау, кішіпейіл болу 
деген ұғымдар жат емес,    
қиналғанға қамқоршы, 
сүрінгенге демеу бола 
білетін жандар көп. 
Адамдар арасында 
араздасу, санасу аз. 

Білімге, өнерге жаны 
құштар жастар жетерлік. 
Елінің өсіп-дамуына өз 
үлесін қосып жүргендері 
қаншама. Балаларының 
жарқын болашағы үшін 
тілек тілеп отырған 
қарттар - біздің асыл 
қазынамыз.     Жал-
пы айтқанда,  еліміздегі 
«Жетімдер үйі» 
жабылған жалғыз қала 
да Қызылорда екенін 
білгеніміз және одан үлгі 
алғанымыз жөн болар.

«Тал жоқ» деп кекет-
се де, ондай мазаққа 
шыдап, туған жерін 
сүйіп, сонда тіршілік 
етіп жатқан  халыққа 
Жаратқан  жәннаттан 
құрма ағаштары мен 
мәуелі талдарының жа-
нынан орын нәсіп еткей!
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6 октября в Казахстане отметили профессиональный празд-
ник День бухгалтера. Мы поздравляем  главного бухгалте-
ра Оксану Алексеевну Ярошенко и отдел бухучета и отчетности 
с прошедшим праздником. Здоровь,я благополучия и всех вам благ.

Кадры решают все
Балдырган КУЛЬМАКОВА, 
студентка 2 курса ГСФ 
специальность 
«журналистика»

Как известно,  12  ок-
тября в Казахстане отме-
тили профессиональный 
день работников кадровой 
службы.  Каковы сегодня 
функции  и задачи кадро-
вой службы и современ-
но ли   утверждение  «Ка-
дры решают все». Об этом 
мы говорим с руководите-
лем службы управления 
персоналом Алией Изба-
ировной МНАШЕВОЙ. 

- Алия Избаиров-
на, позвольте поздра-
вить Вас и весь ваш от-
дел с профессиональ-
ным праздником. Ска-
жите,  какие зада-
чит сегодня выпол-
няет  ваша служба.  

- Сталинский лозунг 
«Кадры решают все!», про-
изнесенный им в 1935 году, 
актуален и поныне. Пред-
ставьте себе: вы открыли 
свое предприятие – булоч-
ную или дизайн-мастер-
скую. Что необходимо для 
процветания вашего биз-
неса? Прежде всего, это 
люди, которые будут там 
работать. Поэтому, мы ру-
ководствуемся, тем, что со-
трудники нашего универ-
ситиета  должны быть ква-
лифицированными спе-
циалистами,  ответствен-
ными, креативными и со-
ответствовать корпрора-
тивному духу нашего вуза. 

 - Но сегодня вы 
не просто решае-
те кадровые вопро-
сы, ваша служба на-
зывается служба 
управления персона-
лом. Что это значит? 

-  Мы занимаемся вопро-
сами  управлением  персо-
налом, то есть человече-
скими ресурсами. Однако 

сегодня изменились тех-
нологии  подбора кадров.  
Специалисты нашей служ-
бы  проводят собеседова-
ния (тестирования) с соис-
кателями, прием и уволь-
нение работников, ведут 
учет кадров, кадровое де-
лопроизводство, разраба-
тывают должностные ин-
струкции и систему моти-
вации персонала, опла-
ты их труда и так далее. 

На нее же возложены 
обязанности по органи-
зации обучения и повы-
шению квалификации ка-
дров. Конечно, можно не 
принимать участие ни в 
каких обучающих семина-
рах, вариться в собствен-
ном соку, выезжая на ста-
ром, наработанном опы-
те, но, поверьте, это не-
эффективно. Мир дей-
ствительно меняется.а.  

И если вы  хоти-
те быть наплаву, не про-
сто выживать, а рабо-
тать по нарастающей, 
без этого не обойтись.

- Можно ли ска-
зать, что вопросы под-
бора кадров – это 
одна из важных сфер 
в любом производ-
стве или коллективе?

- Кадровая служба в по-
следние десятилетия тоже 
стала одной из сфер и даже 

отраслей бизнеса. В мире, в 
том числе и в нашей стра-
не, появилось немало ка-
дровых или рекрутинговых 
агентств, то есть компа-
ний, фирм, которые по за-
явкам людей занимаются 
поиском для них работы. 

Эти же агентства ищут 
сотрудников определен-
ной квалификации для 
фирм, предприятий. К сло-
ву, эти же компании зани-
маются обучением, повы-
шением квалификации со-
трудников по заказу тех 
или иных предприятий. 

Поэтому, я бы саказа-
ла, что это один из главных 
вопросов в том числе и для 
нас, ведь успех и призна-
ние нашего вуза это люди, 
которые работают у нас. 
А я смело могу заявить, 
что это лучшие специали-
сты  каждый в своей сфере. 

К нам хотят трудоустра-
иваться большое количе-
ство людей, но мы ведем 
жесткий отбор, и выби-
раем лучших из лучших. 

- В свою очередь, ре-
дакция газеты «Білім 
жарысы» поздравля-
ет Вас и вес ваш от-
дел с профессиональ-
ным праздником. Же-
лаем вам крепко-
го здоровья, успехов 
в труде и всех благ!!!

П О З Д Р А В Л Я Е М !
Абдыкарима Тунгушбаевича 

БАЙМАНКУЛОВА  - доктора фи-
зико-математических наук Кыргыз-
ской Республики, кандидата эконо-
мических наук, зав.кафедрой инфор-
мационных систем, доцента КГУ с 
присвоением почётного звания ака-
демика Казахстанской Националь-
ной Академии естественных наук;

Нурлана Амировича МЕДЕ-
ТОВА - доктора физико-математи-
ческих наук, декана факультета ин-
формационных технологий с при-
своением почётного звания акаде-
мика Казахстанской Националь-
ной Академии естественных наук;

Гульнару СУЛТАНГАЗИНУ – 
заведующую кафедрой биологии  и 
химии, кандидата биологических 
наук, доцента ВАК с присвоением 
почётного звания члена-корреспон-
дента Казахстанской Националь-
ной Академии естественных наук.

ҚМУ-нің «Денди»  көңілділер мен тапқырлар командасы Троицк қаласында 
өткен фестивальдан  жүлделі 2 орынмен оралды. Фестивальға барлығы 
22 команда қатысты. Жүлдегерлерге шығармашылық шабыт тілейміз! 

Құттықтаймыз !

асуларың көп болсын!

ҚМУ-нің 4 курс студенті Жанболат Кенжеғұлов пен жетекшісі, журнали-
стика кафедрасының оқытушысы  Саян Сейтова   2016 жылғы әлеуметтік 
идеялар мен жобалар байқауына қатысып, «Мәңгілік ел: біріңғай  мәдени 
кеңістік» номинациясы бойынша жеңіске жетті. Олардың  «Жастар 
бірлестігі» тақырыбында ұсынған жобасын жүзеге асыруға грант берілді. 

Оқу орнымыздың студенттері мен оқытушылары атынан құттықтаймыз!  Дебет, кредит, 1:С – 
Для кого-то темный лес,
Но бухгалтер в этом ас,

Выручал не раз он нас.

Вас сегодня поздравляем,
В день бухгалтера желаем,
Вам везенья в начинаньях,

Исполнения желаний.  

Б а ғ ы н д ы р а р 


